

Cómo afecta a los bosques el acuerdo comercial UE-Mercosur

El compromiso de la Unión Europea en el marco del Pacto Verde Europeo y del plan de objetivos climáticos de la UE

La UE ha declarado su compromiso de alcanzar la neutralidad climática en **2050** y de reducir sus emisiones de gases de efecto invernadero en al menos un 55 % hasta 2030. Con el Pacto Verde Europeo, la UE se ha comprometido a reducir las emisiones importadas procedentes de la deforestación. Sin embargo, el acuerdo comercial UE-Mercosur agravará la deforestación e incrementará las importaciones de la UE de mercancías que ponen en riesgo los bosques, lo que socava la **iniciativa** del Pacto Verde.

La Unión Europea y los países que forman el Mercosur (Brasil, Argentina, Uruguay, Paraguay) formalizaron un acuerdo comercial en 2019 para fomentar el intercambio de mercancías y servicios. El proceso de ratificación comenzará pronto.

Los expertos temen profundamente que el acuerdo aumente la deforestación en la región Mercosur. Brasil, Paraguay y Argentina están entre los diez países del mundo con los índices de deforestación más elevados¹. En Brasil, la deforestación de la selva amazónica se disparó en **2020** hasta alcanzar su máximo en 12 años.



El pilar comercial del acuerdo pretende aumentar las exportaciones del Mercosur a la UE de carne de vacuno, soja, bioetanol (principalmente derivado de la caña de azúcar), así como de otros productos agrícolas. Por desgracia, se ha demostrado que estos productos son claves en la deforestación.

Cada tres minutos se destruye en la selva la superficie equivalente a un campo de fútbol como resultado de las importaciones a la UE de mercancías procedentes de países del Mercosur.

El aumento de carne de vacuno procedente del Mercosur en las mesas europeas implica un aumento de la deforestación



El comercio de la carne de vacuno está directamente vinculado con el aumento de la deforestación en Sudamérica, en particular en Brasil². Para responder al aumento de la demanda de carne de vacuno procedente de esta región en la UE, se están talando bosques con objeto de aumentar la superficie ganadera. Brasil resulta particularmente problemático, ya que al menos el **17%** de las exportaciones de carne de vacuno a la UE están directamente vinculadas a la **deforestación** ilegal.

El acuerdo comercial UE-Mercosur implicará importaciones a la UE de carne de vacuno procedente de la región Mercosur que alcanzarán hasta **99,000 toneladas al año**, lo que aumentará la demanda de tierras en los países del Mercosur para la cría ganado y, por ende, contribuirá a una mayor deforestación.

Aunque la Evaluación de Impacto sobre la Sostenibilidad de la Comisión Europea concluyó que el aumento de la producción de carne no está vinculado con la deforestación, su análisis se basó en la política medioambiental de Brasil anterior a 2012. No se tuvieron en cuenta las recientes y crecientes actividades de deforestación ni el desmantelamiento de la protección del medio ambiente en el país.

1. London School of Economics (LSE) (2019), "Sustainability Impact Assessment in Support of the Association Agreement Negotiations between the European Union and Mercosur. Draft Interim Report". 3 de octubre de 2019, In: http://www.eumercosursia.com/uploads/4/0/7/2/40728425/final_interim_report_publication_03oct2019.pdf (página 62)

2. Pendrill F., Persson U.M., Godar J., Kastner T., Moran D., Schmidt S. et Wood R. (2019), "Agricultural and forestry trade drives large share of tropical deforestation emissions", Global Environmental Change, vol. 56, pp. 1-10.

De hecho, un estudio llevado a cabo por expertos y encargado por el gobierno francés demuestra que, si se ratifica el acuerdo entre la UE y el Mercosur, se espera que el aumento de las exportaciones de carne de vacuno incremente en otro 25 % la deforestación de la [región](#)³.



La importación de soja procedente de Sudamérica agravará la deforestación

El grano de soja es el segundo producto más exportado de la [región](#) Mercosur, que se utiliza principalmente para alimentar a animales en la UE. No obstante, solo el **13%** de las importaciones de soja en la UE se consideran [libres de deforestación](#). En Argentina, la provincia de Córdoba –el epicentro de la agricultura de la soja– ha perdido el **95%** de su bosque virgen en los últimos **20 años**.

El acuerdo comercial UE-Mercosur **reducirá de manera irreversible** los impuestos a la exportación de la soja que se aplican actualmente en Argentina y en Paraguay. Como resultado, disminuirá el coste de la soja para los importadores a la UE, lo que provocará un incremento de la [producción](#) y, por tanto, de la deforestación. En los países del Mercosur, no existe un proceso de trazabilidad claro o creíble que demuestre la ausencia de vínculo entre la producción de soja y la [deforestación](#).

Importación de bioetanol: tala indirecta de bosques para los coches europeos

La caña de azúcar es la principal fuente de bioetanol producida en la región Mercosur. La demanda de tierras para producir caña de azúcar puede empujar a la ganadería a nuevas áreas para dar paso a las explotaciones agrícolas. Por tanto, el bioetanol puede contribuir indirectamente a la deforestación.



El acuerdo comercial UE-Mercosur multiplicará por seis las exportaciones de bioetanol del Mercosur para el funcionamiento de los automóviles europeos, hasta alcanzar las **650.000 toneladas**. En el peor de los casos, el acuerdo podría hacer que se destinen en [total](#) a la producción de caña de azúcar otras **337,027 hectáreas** en Brasil (dos veces la superficie de Londres).

El acuerdo UE-Mercosur no ofrece soluciones para combatir la deforestación

Join US Now!



Si se sigue adelante con el acuerdo comercial UE-Mercosur aumentará la deforestación y se pondrán en riesgo los altos objetivos y valores medioambientales y sociales marcados por la UE. Debemos actuar para impedir este peligroso acuerdo. Únase a nosotros en la defensa de nuestro compromiso con el clima, el desarrollo sostenible y los derechos humanos.

"El acuerdo comercial con Mercosur perjudica a los bosques de todo el mundo. Las deficiencias del acuerdo no pueden paliarse con declaraciones de intenciones ni con otras argucias que mantienen intacto el contenido del propio acuerdo"



Anna Cavazzini, diputada al Parlamento Europeo

Obtenga más información sobre el impacto del acuerdo comercial UE-Mercosur

[Bienestar animal](#) | [Biodiversidad](#) | [Derechos humanos](#) | [Clima y uso de la tierra](#) | [Seguridad alimenticia](#) | [Pesticidas y OMG](#) | [Contratación pública](#)

Para más información contacte: ischi.graus@europarl.europa.eu

3. La estimación de este 25 % de aumento de la deforestación se basa en las tierras necesarias para la cría de ganado vacuno destinada a la producción de carne. No obstante, la UE tiende a importar únicamente el solomillo del vacuno, que representa el 19,6 % de toda la carne y, por consiguiente, se prevé un aumento directo de la deforestación de un 5%. Sin embargo, esta hipótesis asume que la región Mercosur solo será capaz de cumplir parte de la cuota completa de 96 000 toneladas de exportaciones de carne de vacuno.